



PRESENTACIÓN

APRESENTAÇÃO

PRESENTATION

Brasil Fernandes de Barros *

El mundo en que vivimos ha experimentado numerosos cambios en todas las áreas del conocimiento. Los medios de comunicación, altamente sofisticados, han promovido grandes impactos, particularmente en lo que se refiere al acceso a información actualizada y relevante.

La necesidad de mejora constante es innegable y, en particular, los medios de comunicación científica no podían dejar de actualizarse.

Es por ello que tenemos el placer de presentar en este número de INTERAÇÕES no sólo una gama de artículos y comunicaciones relevantes para el área de Ciencias de la Religión y Teología, sino también, alineados con esta necesidad de actualización, comunicar que a partir de este número asumimos el modelo de publicación denominado flujo continuo¹ o *Ahead of print* en inglés. Este sistema consiste en publicar los artículos tan pronto como hayan sido evaluados y aprobados por los revisores, sin necesidad de esperar a que todos los artículos de un número estén aprobados para lanzar una edición.

El modelo de publicación online es desde hace tiempo una realidad con ventajas que, en muchos de los casos, no son replicables en el medio impreso. Así, la posibilidad innovadora de publicación continua de artículos sin la necesidad de aguardar a la composición completa de los números es una herencia del modelo de revista impresa que ya no tiene sentido.

El flujo continuo proporciona interoperabilidad, agilidad en la circulación de la investigación realizada, así como la condición de que refleje más fielmente el momento en que fue escrita, con menos riesgo de quedar desfasada.

* Doctor y Master en Ciencias de la Religión. PUC Minas. Brasil. ORCID: 0000-0002-5285-4871. Correo electrónico: brasil@netinfor.com.br.

¹ Algunas revistas han denominado a este modelo publicación continuada.

El sistema de presentación y evaluación de textos seguirá siendo el mismo, así como la frecuencia de publicación de dos números al año. La diferencia está en la forma en que los artículos se ponen a disposición de los lectores. Hasta ahora, los artículos sólo se ponían a disposición de los lectores al cierre de las ediciones, que en nuestro caso es semestral, por lo que podían perder actualidad debido a la caducidad de la información. En el modelo de flujo continuo, no existe esa necesidad. Una vez aprobado el artículo para su publicación, éste se publica inmediatamente.

Para cumplir este propósito, se realizaron algunos ajustes.

El primero es que dejamos de utilizar la paginación secuencial para un mismo volumen y número. Así, cada artículo, comunicación o reseña se paginará siempre a partir de la página 01.

El segundo cambio es que, en este modelo, los artículos se identifican por su *e-location ID* o simplemente *e-ID*, un código de números precedido de la letra "e" (de electrónico, así como de correo electrónico) para identificarlos.

En INTERAÇÕES, el *e-location ID* se presenta de la siguiente forma: e + numeral que identifica el volumen + numeral que identifica el número + letra que identifica la sesión en la que se publica el artículo² (presentación, editorial, dossier, tema libre, debates y comunicaciones, reseña o nominación) + número secuencial (que corresponde al orden de publicación en la sesión). Por ejemplo, el editorial de este número tiene el *e-location ID*: e181e01, que corresponde al editorial publicado en flujo continuo del volumen 18, número 01. Esta presentación tiene el *e-location ID* e181a01.

Otro cambio es que el DOI incorporará el *e-location ID*. En el ejemplo del editorial citado, será: 10.5752/P.1983-2478.2023v18n1e181e01. Así, las citas de los artículos presentarán un cambio mínimo: "nombre del autor, título del artículo, nombre de la revista, volumen, número de edición, *e-location ID* y año".

Estas acciones no perjudicarán en modo alguno los procesos de envío de los textos ni la habitual calidad y rigor académico de INTERAÇÕES. Al contrario, la harán más ágil y actualizada.

Otra diferencia que podremos notar en el flujo continuo es que la *Presentación* del número sólo se publicará al cierre de cada número, comentando lo que se haya publicado.

En este número de INTERAÇÕES dedicado al tema libre, hemos tenido el placer de publicar los siguientes artículos.

² Las letras siguen la abreviatura de la sesión en portugués.

El número se abrió con el editorial titulado: *ESTUDIOS DE RELIGIÓN Y CIENCIA DE LA RELIGIÓN* donde Flávio Senra, editor jefe de la revista, hace una reflexión sobre la disciplinaria e interdisciplinaria de la ciencia de la religión, sus múltiples denominaciones y su desarrollo en Brasil, centrándose en la incómoda polémica; y aún necesaria discusión, sobre lo que el autor denomina "mini Babel de nomenclaturas y significados superpuestos" de nuestra disciplina. El Editorial discute los problemas sobre las (in)definiciones sobre las que compete reflexionar a nuestra comunidad académica, en particular sobre el "conocimiento académica y científicamente fundamentado sobre la religión, las religiones, las tradiciones de sabiduría, las espiritualidades y los regímenes de conocimiento".

A continuación, el artículo de Thiago Antonio Avellar de Aquino, titulado *NOTAS ACERCA DE LA CURA MÉDICA DE ALMAS EN LA PERSPECTIVA DE VIKTOR FRANKL*, en el que el autor pretende aclarar los aspectos conceptuales y prácticos de la atención espiritual en la perspectiva de la práctica médica según el pensamiento de Viktor Frankl. Destacando "la concepción antropológica y la dinámica del espíritu humano, en sus aspectos de la autotranscendencia y autodistanciamiento". Para ello, el autor procede a "un análisis tanto de los principales conceptos abordados en la antropología médica de Viktor Frankl, como de sus casuísticas".

En el segundo artículo, *IMPACTOS PSICOLÓGICOS DE LAS EXPERIENCIAS CERCANAS A LA MUERTE: enfoque del profesional de la salud*, Monalisa Claudia Maria da Silva y Alexander Moreira-Almeida, revisan la evidencia de los impactos psicológicos de las experiencias cercanas a la muerte (ECM) y cómo son recibidas y abordadas por los profesionales de la salud.

Emile Santos de Almeida, Karine David Andrade Santos y Joilson Pereira da Silva, en el tercer artículo de nuestra edición hacen un estudio titulado, *SÍNDROME DE BURNOUT Y SENTIDO DE VIDA EN DOCENTES: un estudio correlacional*. Este estudio investigó la correlación entre el "síndrome de burnout en profesores de escuelas públicas del Gran Aracajú y ciudades del interior de Bahía" y la cuestión del sentido de la vida para estas personas.

En el cuarto artículo, titulado *TEOLOGÍA Y BIOÉTICA EN RELACIÓN CON LA JUSTICIA SOCIAL*, Itamar Marques da Silva y Waldir Souza reflexionan sobre la Bioética. Con la pregunta: "¿Qué tienen en común la Teología y la Bioética en la promoción de la Justicia Social?" intentan identificar las comprensiones teológicas y la relación entre Teología y Bioética frente a la Justicia Social, especialmente en Brasil.

UN PSICOANALISTA VISITA LA CABAÑA: reflexiones frommianas sobre la noción de experiencia mística en la obra de William P. Young es el título del quinto artículo, en el cual Denis Cotta presenta "la noción de resignificación existencial derivada de la experiencia mística, a partir de un análisis psicoanalítico frommiano de algunas de sus obras de ficción".

El sexto artículo, *SINCRONÍA EN EL DESCOMPÁS: la escritura del yo en Ety Hillesum como experiencia mística en tiempos de crisis*, de Lucas Cordeiro Santos y Ceci Maria Costa Baptista Mariani, "busca mostrar la relación entre salud mental y espiritualidad desde la escritura del Yo en Ety Hillesum". Este artículo promueve el estudio de la escritura en los diarios de la autora, evidenciando las características de la espiritualidad desarrollada por Ety Hillesum, una espiritualidad que contradecía el malestar humano que la rodeaba.

El autor Gustavo Augusto da Silva, en el séptimo artículo titulado *REFLEXIONES SOBRE LA NATURALEZA HUMANA E A VISIO DEI EN AGUSTIN DE HIPONA*, desarrolla una reflexión investigativa sobre el concepto de naturaleza humana en la obra de Agustín de Hipona (354-430 d.C.). La obra presenta la posibilidad del conocimiento de Dios a través del mundo material, en la construcción de su cosmogonía influenciada por el neoplatonismo, especialmente por Plotino.

EL DISPOSITIVO MÍTICO-RITUAL DEL NEOCHAMANISMO: una propuesta de análisis demartiniana es el título del octavo artículo, escrito por Ana Rosa Clochet da Silva y Jéssica Martins Alves. Las coautoras reflexionan sobre la operatividad de la comprensión de las prácticas neoxamanistas, a partir del herramental teórico de Ernesto de Martino, exponente de la Escuela Italiana de Historia de las Religiones, a partir de dos de sus conceptos, a saber, la "crisis de presencia" y el "régimen protegido".

El noveno artículo *VIOLENCIA, SEGÚN RENÉ GIRARD, EN LOS INFORMES DE CAÍN Y ABEL, SACRIFICIO DE ISAAC Y JOSÉ DE EGIPTO* fue escrito por Ellton Luis Sbardella. La obra presenta la lectura girardiana de los textos bíblicos del libro del Génesis que abordan el registro del asesinato fundador (Caín y Abel); la huella de los sacrificios humanos (Sacrificio de Isaac) y las etapas del ciclo mimético de la violencia: persecución y muerte-expulsión de la víctima (José de Egipto).

El décimo artículo *LA PASTORAL UNIVERSITARIA: historia, misión, desafíos y escenarios*, de Rosinei Costa Papi Dei Agnoli, presenta una investigación que destaca el trayecto histórico de la acción pastoral con los jóvenes en el contexto singular y plural de la universidad y de la misión de la Pastoral Universitaria. El trabajo permite conocer los procesos de cambio a lo largo del tiempo, las marchas y contramarchas en la historia y las pautas de acción pastoral en un entorno específico y desafiante

Cerrando el número, en la sesión de Debates y Comunicaciones, se presentan los siguientes trabajos académicos: *FUNDAMENTOS DE LA DISCIPLINA EPISTEMOLÓGICA AXIOLÓGICA DE MARIÀ CORBÍ Y DECONSTRUCCIÓN DE LA EPISTEMOLOGÍA MÍTICA COMO EXPRESIÓN DE LA SUBALTERNIDAD* por Milene Costa; *LAS FUENTES DE LENGUAJE MÍSTICO HILLESIANO* por Tiago Batista Fontes; *EL HOMBRE LIGERO E LA RELIGIÒN A LA CARTA* por Fabiano Veliq y *NOCIONES INTRODUCTORIAS SOBRE LOS CHAKRAS EN EL HINDUISMO* por Luciana Cangussu Prates.

El equipo editorial de INTERAÇÕES desea a sus lectores que las reflexiones aquí propuestas propicien buenas reflexiones, debates y el avance del trabajo académico en el área de las Ciencias de la Religión y de la Teología. ¡Buena lectura!